

APRENDICES adelantados se necesitan en la imprenta de este periódico

VENTA DE MINAS

En precio razonable se venden dos minas de hierro, de 36 pertenencias, con unas dos mil toneladas de mineral arrancado.
Para tratar Santa Lucia, 3, 3.º, de 1 á 2, y de 4 á 6 de la tarde.

EL LAVADO DE MINERALES

Por lo visto todavía no se puede dar por terminada la pesada y perjudicial cuestión del lavado de minerales.

La semana pasada dimos ya cuenta de las denuncias que habian sido presentadas ante el Gobernador civil por la Junta de obras del puerto y por la Comandancia de Marina contra algunas empresas mineras que continuaban vertiendo á la bahia las aguas procedentes de los lavaderos.

Estando tan recientes las disposiciones contenidas en el decreto que sobre la cuestión dictó el señor González López, la infracción de las mismas indica una despreocupación y un desahogo dignos de ser tenidos en cuenta para los efectos consiguientes.

Comprendemos que al cabo del tiempo, más por no haberle hecho cumplir que por los tres años transcurridos, hubiera sido olvidado, y por lo tanto incumplimentado, el real decreto de 16 de noviembre de 1900; pero que no se hayan cumplido las disposiciones del reciente decreto del señor González López es el colmo de la despreocupación.

El señor Gobernador civil ha impuesto quinientas pesetas de multa á las Compañías que no han cumplimentado debidamente su acertado decreto, concediéndolas un plazo de cinco dias, que por cierto vence hoy, para hacerla efectiva.

Además se ha prevenido á las cuatro empresas multadas para que en lo sucesivo cumplan en un todo las disposiciones del precitado decreto.

Como creemos que la multa no ha de servir de escarmiento á las citadas Compañías, debe de vigilarse las explotaciones mineras á fin de que no continúen estropeando la bahia y las rias que á ella afluyen.

El señor González López se halla dispuesto á exigir responsabilidades á los que no cumplan lo dispuesto, llegando hasta suspender los trabajos de explotación en las minas donde así no se haga.

Por lo visto las empresas y los dueños de

minas quieren hacer mangas y capirotos, y es necesario probarles que tienen que sujetarse en un todo á lo que se disponga.

Sensible es que disposiciones como las contenidas en el decreto de referencia, tengan que imponerse rascando el bolsillo contra pelo; pero si es necesario, empleese hasta la rasqueta, pues de lo contrario nada se habrá conseguido.

El señor González López debe de hacer cumplir el decreto en todas sus partes, y cuando le sea preciso emplee la mayor energía, en la seguridad de que cuantos se interesan por el porvenir de este puerto, antes amenazado por el aterramiento de la bahia, aplaudirán cuanto en tal sentido haga.

Los beneficios de las disposiciones sobre el lavado de minerales, á pesar del escaso tiempo transcurrido desde su publicación, van ya tocándose, puesto que la bahia no ofrece ya en determinados dias el aspecto que no hace mucho ofrecia.

Prosiga pues el señor González López hasta resolver, por completo, la interminable cuestión.

Ramillete Literario

UN PENSAMIENTO

(EN EL ABANICO DE UNA NIÑA)

Da mi pensamiento al viento,
El abanico agitando;
Es el aire su elemento,
Y así vive el pensamiento;
Volando y siempre volando.

Llegar á Dios es su anhelo,
Y en tu mano paró el vuelo;
¡Vuela, pensamiento loco,
Que debe faltar muy poco
Desde tu abanico al cielo!

José Jackson Veyan.

Una nueva planta forrajera

Copiamos de un *Boletín* belga:

*En el momento en que la agricultura atraviesa una crisis tan intensa como persistente, no hemos de descuidar medio alguno para auxiliarla.

Créome en el deber de anunciaros la aclimatación de una nueva planta forrajera de primer orden, llamada á prestarnos incalculables servicios: la Phacelia de hojas de Atanasia (*Phacelia tanacetifolia*), especie de *Alfalfa* hasta el presente cultivada en América, especialmente en California.

El valor de esta planta consiste en su riqueza como rendimiento; es también reco-

mendable, sobre todo por su crecimiento tan rápido como rústico.

En cualquier época del año se siembra de mes en mes, en terreno nuevo, de modo que se la pueda utilizar sucesivamente durante toda la estación (á partir de mediados de marzo), crece con igual facilidad, da la misma producción y llega á una altura media de 50 á 60 centímetros.

Alcanza su completo desarrollo en 40 dias, y entonces se cubre de flores tan hermosas como innumerables.

Nada puede halagar tanto la vista como el espectáculo de un campo de esa planta, desarrollando su inmensa sábana del más hermoso azul, mantenido durante semanas por una sucesión de flores que siguen espontáneamente á cada una de las que se marchitan.

La Phacelia puede utilizarse lo mismo en verde que en forrage seco, pero el ganado la prefiere después de la florescencia.

Resuelto el problema de la aclimatación, inútil es insistir acerca de las cualidades productivas de la planta importada; nuestros lectores saben que los americanos, gentes prácticas, no cultivan más que los cereales que lo merecen, y siempre de primera mano.

Apresúrome á añadir que esa planta es esencialmente melífera; sus flores desaparecen literalmente bajo la avalancha de abejas que van á pecorear en ellas; es ella la que constituye la riqueza fenomenal de la agricultura americana; desde todos esos puntos de vista es de las más recomendables á los agricultores y á los apicultores; siémbrese en cantidad de 100 gramos por área; la tierra se trabaja como para la siembra de zanahorias, después un rastrillado cuidadoso.

Para obtener un sembrado regular conviene mezclar la semilla con cierta cantidad de ceniza; siémbrese entonces á voleo.

Con un tiempo algo húmedo, la germinación se verifica al cabo de 8 á 12 dias. En el momento de brotar, la joven planta es apenas perceptible, tan minúscula es.

EL MONTE DE PIEDAD

Con verdadera satisfacción hemos visto que el Consejo de Administración del Monte de Piedad y Caja de ahorros de Alfonso XIII trata de resolver cuanto antes todo lo que se refiere á la pronta construcción del edificio en que se ha de instalar el benéfico establecimiento.

En la última sesión celebrada por dicho Consejo bajo la presidencia y en el despacho del Gobernador civil señor González López, el director-gerente del Monte de Piedad señor Iglesias García presentó el plano

del edificio que ha de construirse con el legado del primer marqués de Comillas, que se acordó destinar á este benéfico fin.

El edificio se levantará en terrenos del Prado de Tántin, en principio adquirido por la comisión nombrada al efecto, que tienen una extensión de 11.000 y pico pies cuadrados.

Se examinó detenidamente el plano y todas las dependencias de que ha de constar el nuevo edificio, suficientes para el servicio del Monte de Piedad y Caja de ahorros, y se acordó que se enviase al señor marqués de Comillas para su aprobación é invitarle á que nombre un arquitecto que dirija la obra.

Plácemes que no hemos de escatimar merecen tanto los que constituyen el Consejo de Administración como el director-gerente señor Iglesias y García, por sus buenos propósitos.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX SARDOAL

Hoy que las improvisaciones están á la orden del día; en estos tiempos en que tantos, al considerarse más ó menos justificadamente elevados, se olvidan y hasta en no pocos casos reniegan de la humildad de su origen, grato es evocar figuras como las del ilustre marqués de Sar道al, aristócrata por la nobleza de su sangre, y demócrata por las ideas políticas que profesara durante toda su vida.

Figuras tan prestigiosas como el insigne patricio don Angel María de Carvajal y Fernández de Córdoba, marqués de Sar道al, duque de Abrantes, Grande de España de primera clase, etc., etc., merecen popularizarse para que sirvan de ejemplo á los que al elevarse olvidan su modesto ó humilde origen.

El marqués de Sar道al, título con que comenzó á figurar en política el simpático aristócrata, y que no dejó de usar al heredar de su padre el de duque de Abrantes, nació en Granada en 1841.

Distinguióse desde muy joven por su amor al estudio, por su actividad, y por su despreocupación respecto á los títulos y timbres á que por su nacimiento tenía derecho.

En la vida pública hubo de distinguirse siempre por su cariño hacia el país, y por sus buenos propósitos de servirle en todas ocasiones.

Olivier, y ambos entraron en el salón que conocemos ya.

Encontraron á Georgina vestida para salir y con el color más animado que de costumbre.

El abogado besó paternalmente á la joven en la frente, mientras ésta alargaba la mano á Olivier.

El joven estrechó aquella mano en la que se notaba la fiebre, pero no hizo la menor observación. Desde el jueves estaba inquieto y estudiaba en silencio á la que amaba, decidido á obedecerla, cualquiera que fuese su capricho.

—Ahora, marchemos—dijo vivamente la joven.

—¿Y á vuestra madre—preguntó el abogado—no la veremos?

—Está de conferencia con el padre Clodión; hoy es sábado y es el día ordinario de las visitas de éste.

—Es verdad. ¿La habéis avisado?

—Sí.

Pues vamos. Andad delante, nosotros os seguiremos; mandad y obedeceremos.

Y los dos hombres siguieron, efectivamente, á la joven, la cual bajó precipitadamente la escalera.

Subieron al coche, y al preguntar el cochero donde iban, dijo Georgina:

—¡A Sceaux!

Al oír esta orden se estremecieron los dos hombres y miraron á Georgina.

—¡A Sceaux!—repitió el abogado en el colmo de la sorpresa.—¿Cuál es vuestra idea, hija mía?

—Papá—dijo de pronto Olivier—no la preguntes; hemos prometido obedecer á Georgina y una obediencia que interroga y discute no es obediencia.

—Gracias, Olivier—dijo la joven estrechándole la mano.

—Tenéis razón—añadió el abogado; pero

Llamad, Olivier—dijo.

Olivier tiró del botón de cobre. Sonó una campanilla de notas agudas, y al cabo de poco tiempo apareció un hombre de cierta edad, á las órdenes en otro tiempo del jardinero de Jorge Delmont.

Al ver á aquellos forasteros manifestó cierta extrañeza, lo cual no le impidió ir á abrir la reja con paso lento.

—Deseamos ver esta quinta—dijo Georgina.

—Nada más fácil—repuso el portero mirando con curiosidad á la que le hablaba.—Los señores son tal vez extranjeros; tened la bondad de entrar.

—¿Qué es eso, Onésimo? ¿Qué es eso?—preguntó una voz chillona desde dentro.

—Unos señores que vienen á ver la casa.

Se oyó una especie de exclamación sorda apareciendo enseguida una mujer de edad de rostro falso y brutal y corpulencia imponente.

Dirigió sus ojos grises al abogado, hizo un

El año 1868 fué por primera vez á las Cortes, y no tardó en conquistar justa fama de orador elocuente.

Figuró en la fracción democrática del ilustre Martos, y más tarde ingresó en el partido liberal dinástico, al que perteneció hasta su muerte, ocurrida en Madrid el 4 de Mayo de 1898.

Sección de noticias.

Con motivo de tener que regularizar la administración de este periódico, rogamos encarecidamente á los señores suscriptores de fuera de la capital que se hallan al descubierto en el pago, se sirvan ponerse al corriente en el mismo, cosa que les agradeceremos.

La Junta de Beneficencia en su última reunión tomó, entre otros acuerdos, los de procurar la venta de los bienes de la Obra Pía de Marrón; instruir expediente para averiguar quien es el verdadero patrono de la de Guarnizo, y remitir á la Dirección la declaración de patrono de la de Matamorosa á favor de don José Gutiérrez Bustamante.

Declarada desierta por falta de licitadores la primera subasta para el servicio de bagajes de la provincia, durante el próximo año de 1904, la Comisión provincial anuncia una nueva, que se celebrará el día 28 de Diciembre, bajo el mismo tipo de 9774 pesetas y condiciones que sirvieron de base á aquella.

Ha quedado expuesta al público en la Administración de Hacienda, para que en el término de diez días formulen los interesados las reclamaciones que estimen oportunas, la matrícula de la contribución industrial y comercial para el próximo año.

El viernes, por orden del Alcalde señor López Doriga, el jefe de la guardia municipal señor Espejo, acompañado de varios guardias, verificó un repeso en las tahonas y panaderías, repeso que dió excelente resultado.

En la panadería *La Julia*, instalada en la calle de la Florida, fueron recogidas dos piezas con falta de 25 gramos, cuatro con 20, una con 15 y siete con falta de 10.

En la panadería de don Balbino Rodríguez calle de San Pedro, se recogieron: dos piezas de pan de dos kilos, con falta una de 25 gramos y otra de 10, y diecinueve de un kilo, con falta una de 50 gramos, una de 40, seis de 35, dos de 30, dos de 25, cuatro de 20 y tres de 10.

En la panadería de la señora viuda de Martínez, calle de San Fernando, se recogieron 16 piezas de dos kilos, con faltas: una de 130 gramos, una de 120, cinco de 110, cuatro de 100, una de 80, una de 70, una de 60, una de 40 y una de 30 y 30 piezas de un kilo, con falta: una de 70 gramos, una

de 60, siete de 50, tres de 40, seis de 30, dos de 25, ocho de 20 y dos de 10.

El señor López Doriga al conocer el resultado del repeso impuso 15 pesetas de multa al dueño de *La Julia*; veinticinco á don Balbino Rodríguez, y cincuenta á la señora viuda de Martínez.

Ha aparecido el cuaderno 21 de las *Obras políticas de Campoamor*, notable edición que honra á don Luis Tasso, de Barcelona, en cuya casa se laborea.

Consta de 32 páginas y una seductiva lámina original, y se vende á 15 céntimos el ejemplar; bajo cuyo mismo orden se irán publicando las obras sucesivas de la proyectada *Biblioteca de Grandes Autores*.

El viernes se reunió en el despacho del Gobernador civil y bajo la presidencia del señor González López la Junta de Instrucción pública que tomó no escaso número de acuerdos.

Relación de las causas señaladas para verse en juicio oral durante la presente semana:

Día 30.—Causa del Juzgado de San Vicente contra Rodrigo Pérez y otro, por hurto; abogado, señor Herrera; procurador, señor Polidura.

Día 1.º de diciembre.—Del Juzgado de Santander contra Casimiro Revilla, por falsedad; abogados, señores Solano y Botin; procurador, señor Alvarez.

Día 3.—Del mismo Juzgado contra Nicolas Jimenez y otro por robo; abogados; señores Solano y Saro; procuradores, señores Reguera y Cué

Día 4.—Del mismo Juzgado contra Manuel Miguel Vena, por robo; abogado, señor Parets; procurador, señor Cué.

Día 5.—Del mismo Juzgado contra Paulino González, por desacato; abogado, señor Gutiérrez, procurador señor Escudor

Día 5.—Del mismo Juzgado contra Carlota Gómez, por hurto; abogado señor Agüero; procurador señor Reguera.

El viernes empezaron á funcionar en este Instituto general y técnico las salas de estudio recientemente creadas.

La Administración de Hacienda publicará en breve en el *Boletín Oficial* la relación de las cantidades que adeudan los dueños de las minas *Robustiana*, de Herrerías; *Berta*, de Castro Urdiales; *San José* de Penagos; *Juliana*, de Rionansa; *Se vino*, de Rasines; *Siter*, de Guizy; *Los Milagros*, de Ruesga; *Antonia*, *La Tia Nazaria*, *Salvadora* y *Maria*, de Campo de Yuso, por recibos de la contribución, con objeto de que en el improrrogable plazo de 15 días solventen sus descubiertos, pues en otro caso se solicitará inmediatamente del señor Gobernador civil la caducidad de las referidas minas y sacarlas á subasta.

El viernes entró por primera vez en este puerto el hermoso trasatlántico francés *Marimique*, procedente de Burdeos,

Dejó la carga que traía para Santander, y después de recoger la que aquí tenía preparada y seis pasajeros, salió para Colón y escalas.

La Diputación provincial ha remitido al Gobierno civil, para la inserción en el *Boletín Oficial*, la relación de lo que corresponde pagar á los Ayuntamientos de la provincia, para cubrir el déficit del presupuesto provincial.

Al Ayuntamiento de Santander le corresponde el cupo de 285 578 42 pesetas.

En la capilla de las Religiosas Oblatas se celebró anteayer el enlace de la bella y distinguida señorita Isabel R. Escajadillo con el joven abogado don José Amós de la Lama.

Los recién casados salieron por la línea de Bilbao á emprender un largo viaje.

La antigua y acreditada casa editorial de *Sucesores de Manuel Soler*, acaba de dar á la luz pública un importante tomo de cerca 250 páginas de texto sobre la Industria Licorista. Dicho Manual viene á enriquecer la hermosa serie de tomos que con tanto acierto y elevación de criterio dichos editores ofrecen periódicamente al público para ilustrarle en los más escabrosos y difíciles procedimientos industriales. Se titula *Formulario industrial* y no desmiente en nada la afirmación de su título en su primera parte, pues contiene 1 000 fórmulas, próximamente, para la exacta composición de toda clase de licores, aguardientes, mistelas, bebidas alcohólicas, destiladas o sin destilar, medicinales, etc., etc. y en la segunda enseña la manera de confeccionar económicamente toda suerte de aguas de tocador, perfumes, jabones y cosméticos. Su autor, Porfirio Trias, merece nuestro más sincero parabién, por la facilidad y destreza con que ha sabido sortear los escollos que ofrece el tratar de tan importante materia, encerrándose en los reducidos límites de un Manual. Así pues, prescindiendo de la descripción de los diversos procedimientos—tarea hoy día inútil, por no decir absurda ó imposible, ya que cada fabricante en particular procura introducir alguna modificación, que sepa á misterio, en las manipulaciones y hasta en los mismos instrumentos de que se sirve,—el autor señala la fórmula escueta para la exacta confección de un licor cualquiera y si en su inteligencia considera necesaria una pequeña explicación procura señalada con términos contados y precisos. De este suerte la obra verdaderamente original en su forma resulta riquísima en fórmulas y en procedimientos, y al propio tiempo fácilmente manejable, se vende en todas las librerías al precio de 150 pesetas.

La cuerda floja y *La carcajada*, obras que se pusieron en escena el viernes por la noche, fueron tan aplaudidas como en la primera representación.

El señor González fué merecidamente ovacionado en las escenas más culminantes de *La Carcajada*.

El sábado se representaron el juguete *Los pantalones*, de don Mariano Barranco, y la comedia de López de Ayala *Consuelo*.

La señorita Valdivia fué muy aplaudida en esta última, así como el señor González.

La señorita Rodríguez, la señora Hurtado y los señores Gómez, Estrella y Serrano se distinguieron también en sus respectivos papeles.

Ayer tarde volvióse á representar *El soldado de San Marcial*, siendo muy aplaudido.

Por la noche se puso en escena el grandioso drama del insigne duque de Rivas *Don Alvaro ó la fuerza del sino*, siendo objeto de grandes aplausos la esmerada labor de cuantos en él tomaron parte, especialmente las señoritas Valdivia y Estrella, las señoras Hurtado y Vázquez y los señores González y Gómez.

Esta noche volverá á representarse por segunda y última vez el *Don Alvaro*.

La Empresa del teatro ha contratado por un reducido número de funciones al notable transformista español Rafael de Arcos, el cual hará su debut muy en breve.

El señor Arcos ha trabajado con gran aplauso recientemente en Madrid.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoíz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Por compañerismo y amistad, lamentamos el atropello de que fué víctima en la noche del viernes el propietario de *La Atalaya*, nuestro buen amigo don Maximino Valdés.

Triste es que ciertas advertencias, hayan dado lugar al lamentable accidente.

Con motivo del temporal que reina desde el sábado en varios los buques que se han visto obligados á entrar de arribada.

Al vapor *Matienco*, atracado al muelle de Maliaño, le faltaron anteanoche las amarras, pero no tardó en volver ser amarrado.

En el Juzgado municipal de Valdeprato se hallan vacantes las plazas de secretario propietario y suplente, que se proveerán en el término de quince días.

Procedente de Veracruz y la Habana, ayer entró en este puerto el magnífico vapor *La Normandie*.

Desembarcaron ocho pasajeros, y dejó la carga que traía para Santander, consistente en 2.000 fardos de tabaco y 2.000 sacos de garbanzos.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Juez especial un individuo llamado Celestino Fernandez Diego.

Hoy dará principio en la iglesia de San Francisco la solemne novena que en honor de su Patrona, la Inmaculada Concepción dedica la V. O. T. de San Francisco. Todos

Olivier miraba á ésta con tierna solicitud, sin manifestar la menor vacilación.

Georgina y los dos hombres dirigieron instintivamente una mirada en torno suyo. Nadie había ido á aquella casa desde el día del crimen.

Su aspecto exterior no había cambiado. El abogado reconoció la verja, la casita del jardinero á la izquierda, y á la derecha la guarida del potro. A través de los arbustos y los árboles del jardín se adivinaba la casa, oculta como un nido en la espesura.

Pero la guarida del perro estaba vacía; en las veredas habían brotado hierbas silvestres, y en la verja de entrada se leía el rótulo siguiente:

CASA AMUEBLADA CON GRAN JARDIN PARA ALQUILAR

Dirigirse al portero.

Después de un momento de silencio, tomó Georgina la palabra.

su frente se hubió y pareció reinar cierta atmósfera de tristeza en el coche, envolviendo á los tres personajes.

El día era magnífico, el camino estaba seco y firme, y como los caballos eran fogosos y el coche ligero, llegaron en hora y media al pueblecito de Sceaux.

Georgina hizo una seña á Olivier, el cual tiró del cordón y se detuvo el coche.

—Olivier—dijo entonces el joven—mandad al cochero que vaya á la calle de... número...

Transmitió el joven la orden sin que esta vez se hiciera ninguna observación. Volvió á rodar el coche, y cinco minutos después se detenía delante de la entrada principal de la casa donde había tenido lugar el drama con que empieza nuestra narración.

Se apearon los tres personajes.

El abogado no podía ocultar su agitación y su inquietud.

Se veía en su semblante que se arrepentía de la promesa que había hecho á Georgina hacía dos días.

vier. Quiero llevaros á los dos si lo consentís, ma lame Steinbach.

—¡Con toda mi alma, hija mía!—exclamó la excelente mujer.—Os distraéis tan poco y perdís tan poca cosa, que bien puede accederse al primer capricho que manifestáis desde que sois una mujer.

—¿Entonces está convenido?

—¡Convenido!

—¿Pero comprendéis bien á lo que os comprometéis? Seré dueña absoluta. Iremos donde yo quiera, y durante todo el día no se hará más que mi voluntad.

—He aquí mi mano en señal de asentimiento.

—Está bien. Os esperaré el sábado.—Cuento con vos, y, sobre todo, con vuestra completa sumisión—dijo riendo á medias.—En cuanto á la de Olivier, no digo nada porque estoy acostumbrado á ella.

El sábado, á la hora indicada, se detenía el coche del abogado á la puerta de la casa de Georgina. Steinbach subió acompañado de

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convulsiones, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acrditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

los días, á las ocho de la mañana, se celebrará la misa de la novena, y por la tarde, á las cinco y media, se hará la novena, estando los sermones á cargo del reverendo padre Fray Miguel Rigoitia, de la Residencia de Monte-Hano.

El día 8, último día de la novena, habrá comunión general á las siete de la mañana, y á las diez, misa solemne con orquesta y una sección del orfeón "Cantabria".

Ha sido aprobado por el señor Gobernador civil el expediente de la mina *María* número 10.508 y ordenándose que se expida el correspondiente título de propiedad al registrador de la misma.

Trabajando anteayer mañana en las obras del nuevo convento de los Salesianos, en el paseo del Alta, al ir a levantar un cubo tuvo la desgracia de caerse desde la altura de un segundo piso el peón de albañil Antonio Bezanilla, de 16 años de edad.

En el primer momento se creyó que no había sufrido daño alguno; pero conducido por la tarde a la Casa de Socorro se le reconoció, apreciándosele una probable conmoción visceral.

Por el Gobierno civil de Vizcaya ha sido autorizada la "Sociedad anónima española de dinamita", para remitir á Santander, á la consignación de don B. San Miguel, 50 cajas de dinamita, 5.000 detonadores para minas, 7.000 cartuchos para escopeta y 20.000 para revólver.

Se ruega á los señores maestros de los partidos de Santander, Reinosa, Torrelavega y Villacarriedo, que aún no hayan rendido las cuentas del material de adultos, los remiten al habilitado para el 4 de diciembre, lo más tarde, con objeto de evitarse los perjuicios consiguientes.

El día 6 de diciembre se celebrará en el Ayuntamiento de Vega de Pas, la subasta del arriendo de la pesca de las rías de aquel término municipal, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

El tren correo llegó ayer con una hora cincuenta minutos de retraso, por causa de haber tenido que esperar en Venta de Baños la llegada del tren de Asturias que iba retrasado con motivo del temporal.

El tren mixto llegó también por la tarde con 56 minutos de retraso, por causa de acortarle la marcha el fuerte viento con que tropezaba en el camino.

En Reinosa cayó ayer una gran nevada, llegando á alcanzar la capa de nieve unos cuarenta y cinco centímetros de altura.

Con este motivo el frío se deja sentir intensamente en aquella villa.

El día 14 del próximo mes de diciembre se celebrará en la Comisaría de Guerra de Santoña, concurso público para la adquisición de los artículos que han de suministrarse al Hospital militar de aquella plaza, durante el próximo mes de enero de 1904.

Ayer continuó el temporal con tanta fuerza como el día anterior, El viento Noroeste siguió huracanado. En bahía se tomaron precauciones, forzando los buques sus amarras. Se supo ayer que anteanoche dos sacos nuevos de lanchas de vapor que estaban en Puertochico, empujados por el viento, rompieron las amarras y fueron á parar á la bahía, donde ayer los recogieron.

El capitán del vapor *Cairnalt*, fondeado en la Osa, pidió ayer un práctico, porque garreaban las anclas. El buque fué conducido á otro sitio, donde fondeó.

Se ha dispuesto que desde el 1.º de diciembre ingresen las administraciones de loterías, cada cuatro días, el importe de la venta de los billetes de Navidad.

Al final de la Cuesta de Gibaja se encontraron anoche dos individuos y uno de ellos con una navaja le produjo al otro una he-

rida en la pierna izquierda de bastante extensión y profunda, dándose después á la fuga.

El herido que se llama Alfredo Helguera, de 30 años, albañil, fué curado en la Casa de Socorro.

Un municipal detuvo á un sujeto llamado Eladio Fernández, de 22 años, que fué reconocido por el herido como agresor.

Hemorragia Pulmonar

Si usted sufre de pobreza de sangre, inapetencia ó otras indisposiciones semejantes y de menor importancia en apariencia, su naturaleza se halla en estado vulnerable para toda suerte de enfermedades, catarros, toses y resfriados en particular, los que se desprecian tan pronto como vienen. Y, sin embargo, todos sabemos que en muchos casos esas indisposiciones son el preludio de bronquitis, pulmonías, tisis, ó cualquiera otra grave enfermedad. Por consiguiente, es de vital importancia fortificar los pulmones, desalojar la tos y los resfriados dando al sistema la fuerza necesaria para repeler la enfermedad con el uso de la *Emulsión Scott*.

Barcelona 12 Julio de 1902.

Muy Sres. míos: Desde su más tierna infancia mi hija Mercedes ha sido de constitución delicada y enfermiza, á lo que no poco contribuía su constante desgano. A la edad de diez años, época de su formación, hizo algunos espantos con sangre, lo que nos hizo comprender que sus pulmones estaban amenazados. En ese estado alarmante de salud empecé á darle la excelente Emulsión Scott. Después de un tiempo de uso relativamente corto, el aspecto de mi hija fué completamente otro. No hubo más espantos de sangre ni más tos, recobró el apetito y con él las fuerzas perdidas y el sueño reparador. De ustedes atento S. S.

PABLO CAPELLADES. Calle Amargós, 4.



MERCEDES CAPELLADES

Si usted está resfriado, tiene tos, y sus pulmones están débiles, la *Emulsión Scott* le será de inmediato alivio, lo mismo que si su sistema se halla fatigado y deprimido, un tratamiento más prolongado con la *Emulsión Scott* le restaurará fuerzas y energía, inmunizándole contra toda enfermedad.

La *Emulsión Scott* regulariza la digestión y crea apetito, notándose desde su primera dosis un cierto bienestar y alivio.

El vulgo empieza á comprender que la tisis y otras enfermedades consuntivas se desarrollan en grandes proporciones, porque no se cuidan las primeras manifestaciones de desgaste que el sistema pone de manifiesto. La acción bienhechora de la *Emulsión Scott* se evidencia con la ayuda que presta á la naturaleza para reconstruir las fuerzas y poner al sistema en estado de defensa contra toda influencia morbosa.

Un frasco de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

BOLSA

	MADRID	DIA 26
Deuda 4 % interior al contado...	77	30
Id. 5 % amortizable.....	96	25
Acciones del Banco de España..	481	50
Compañía de Tabacos..	446	50
Norte de España.....	00	00
Obligaciones de Ariza á Valladolid,	000	00
París á la vista.....	34	00
Londres á la vista.....	00	00

Despachos telegráficos

Madrid 26

En los círculos políticos se asegura que lo menos hasta el mes de enero no habrá crisis.

La opinión general es la de que la división y luchas de los liberales con motivo de la elección de jefe ha dado vida al Gobierno.

En la sesión celebrada hoy por el Congreso ha continuado la discusión de los presupuestos.

Ha visitado al director general de Obras públicas una comisión de la Compañía del Ferrocarril Central de Vizcaya, para solicitar la pronta resolución del expediente relativo á la apertura del segundo trozo de la línea de Elorrio.

El conde de San Luis telegrafió al Gobernador civil de Vizcaya para que autorice la apertura de dicho trozo, mientras se resuelve con toda premura el expediente.

En reunión celebrada en casa del marqués de la Vega de Armijo, varios diputados de la minoría democrática han acordado oponerse á la sesión permanente, interin no sea necesaria.

Telegrafian de Barcelona que en el Teatro Circo de aquella capital se estrenó anoche un drama intitulado *Lacor*.

La obra combate al socialismo y al anarquismo.

El publico se dividió, hubo bastonazos y bofetadas, resultando algunos contusos.

Con la ópera *Aida* se inauguró anoche la temporada del Real.

La sala estaba brillantísima,

El temporal reinante es general.

De Barcelona dan cuenta de que un hombre joven penetró en una casa de la calle de Barberá é intentó arrojar por el balcón á una niña de tres años de edad.

La madre de la criatura se interpuso, impidiendo que aquél realizara su propósito.

De pronto, el joven cogió á un niño, y sin dar tiempo á la madre de impedirlo, lo arrojó por una ventana.

La mujer y su hija, desfavoridas, huyeron, siendo perseguidas cuchillo en mano por el criminal, quien alcanzó á la niña y la causó una herida.

A los gritos de la mujer acudieron cuatro soldados que por allí pasaban, los cuales consiguieron detener al agresor, á pesar de la resistencia que opuso, por lo que fué herido en la cabeza de un machetazo.

Resultó que se trata de un loco, y ha sido recluido.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 209 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES Plato del día: Pollo á la marengot.

PROBAD EL COGNAC DOMEQO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900.

EL FRANCÉS ENSEÑADO

en diez meses

Un sacerdote profesor (doce años de experiencia) aceptaría un discípulo de buena familia que desee pasar á Francia para aprender francés, inglés, contabilidad, etc.; Abb. Turon á Pontacq prés Pau.

SERVICIOS PÚBLICOS

Las horas de servicio en esta administración principal de Correos serán las siguientes:

CORREOS

Correo general de Madrid: llega, 11'20 mañana; sale, 2'45 tarde.
 Bilbao, correo: llega, 11'15 mañana; sale, 12'25 tarde.
 Bilbao, Mixto: llega, 4'30 tarde; sale, 7'30 mañana.
 Cabezón de la Sal, correo: llega, 1'45 tarde; sale, 2'25 tarde.
 Cabezón de la Sal, mixto: llega, 4'50 tarde; sale 11'15 mañana.
 Torrelavega, mixto: sale, 8'10 mañana.
 Peñones a Peñacastillo, Cueto, Monte y San Román salen a las 3 de la tarde.
 Entrega de apartados: de 9 a 10'15 mañana, de 11'40 a 2 tarde 3'30 a 5 tarde.
 Recepción de certificados, valores declarados y objetos asegurados: de 9 a 12 mañana; 12'25 a 1 tarde, y 3'30 a 5 tarde.
 Entrega de valores declarados y objetos ase-

gurados: de 9 a 12 mañana; 12'25 a 1 tarde, y de 3'30 a 5 tarde.
 Entrega de correspondencia de lista: de 9 a 10'15 mañana; de 12'30 a 2 tarde, y de 3'30 a 5 tarde.
 Reclamaciones e incidencias de certificados: de 9 a 11 mañana y de 3'30 a 5 tarde.
 Salida de carteros: a las 12 de la mañana; 3'30 y 5 tarde.
 Recogida de buzones: a las 10 y 12 mañana y 8 noche.
 Periódicos e impresos presentados por las empresas: de 8 a 11 mañana.

FERRO-CARRIL DEL NORTE

Salidas de Santander a Madrid: Mixto a las 7'55, Correo 15'15.
 Llegadas a Santander: Mixto 18'15; Correo a las 9'10.
 Tren mixto provincial llega a Santander: a las 2'24. — Nace en Bárcena.

FERROCARRIL CANTABRICO

Salidas de Santander a Cabezón: 7'30, 11'30, 14'45 y 18-40.
 Salidas de Cabezón a Santander: 7'15, 11'55, 14-50 y 18-30.
 Los trenes de esta Compañía están en combinación con las líneas de coches de Asturias, Comillas, etc. Los viajeros tomarán y dejarán estos coches en la estación de Cabezón.

Coches.—En Puente San Miguel para Santillana y en Cabezón para Cabuérniga, Comillas, Llanes e Infiesto; estos dos últimos en combinación con el ferrocarril de Oviedo a Infiesto.

FERRO-CARRIL DE BILBAO

Trenes de Bilbao: Salidas de Santander, a las 6'45, 9'55, 14'05 y 17'15.
 Salidas de Bilbao, a las 7, (correo); 10, 14'20 y 17'15.
Trenes de Marrón: Salidas de Santander, a las 17'40. De Marrón: a las 6'55.

Trenes de Solares: Salidas de Santander, a las 8'10, 9'05, 10'45, 12, 14'35, 15'10, 16'40, 18'40 y 20'25.

Salidas de Solares, a las 7'25, 9'25, 11, 12'50, 14'20, 15'57, 16'35, 17'54 y 19'45.

En combinación con el tren que de Santander sale para Solares a las 14'50 hay coche en Astillero para Selaya.

En Gibaja, coches para Ramales, Arredondo, Soba y Lanestosa. En Marrón, para Limpías, En Ireto para Castro, Laredo, Colindres, Hazas y Voto, y servicio combinado con los vapores Zarcetas Santoña y Laredo.

En Gama, coches a Santoña. En Berlanga para Solórzano, Hazas, Meruelo, Noja e Isla.

FERROCARRIL DEL ASTILLERO

A ONTANEDA

Horas de salida: de Santander, 7'30, 14'23 y 18'42.
 Del Astillero, 7'59, 11'44, 14'54 y 19'13.
 Llegadas a Ontaneda: 9'12, 11'44, 16'07 y 20'26.
 Salidas de Ontaneda: 7'42, 11'23, 14,40 y 18'56.
 Llegadas al Astillero: 8'58, 12'26, 17'57 y 20'13.
 Llegadas a Santander: 9'18, 12'44, 16'16 y 20'53.

TRANVIA URBANO

Salidas de Peñacastillo.—A las 6'30, 8, 8'45, 9'30, 10'15, 11 y 11'45 mañana y 2'30, 3'15, 4'45, 5'30, 6'15, 7, y 7'45 tarde.
 Salidas de Puerto Chico.—A las 7'15, 8, 8'45, 9'30, 10'15, 11, 11'45, y 12'30 mañana, y 2'30, 3'15, 4, 4'45, 5'30, 6'15, 7, 7'45 y 8'30 tarde.

NOTA.—Los días festivos el servicio ordinario se hará desde el Correo a Peñacastillo desde las 7'30 de la mañana a las 7 de la noche saliendo del Correo, por la mañana a las medias horas y por la tarde a las horas. De Peñacastillo por la mañana a las medias horas y por la tarde, a las horas.
 Desde las 7 noche las salidas de Puerto-chic

EL JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".

AGENTES EN ESPAÑA:

J. URIACH Y COMP.ª. Barcelona

LOTE PRINCIPAL
600.000 marcos
ó un millón de Pesetas

ANUNCIO DE LA FORTUNA

Los lotes
están garantidos
por el Estado

Primer sorteo 17 Diciembre

Invitación a la participación en los GRANDES SORTEOS de premios garantizados por el Estado de Hamburgo, en los cuales

10 millones 856,562 marcos

serán seguramente adjudicados

En estos sorteos ventajosos conteniendo según los prospectos solamente 111.000 billetes, los lotes siguientes deben ser forzosamente ganados en 7 sorteos en el espacio de algunos meses a saber:

El lote principal en el caso más afortunado es

Marcos 600.000

Especialmente hay los lotes siguientes:

1 premio á 300,000 marcos	1 lote á 40,000 marcos
1 » á 200,000 marcos	4 lotes á 30,000 marcos
1 » á 50,000 marcos	5 » á 20,000 marcos
1 » á 45,000 marcos	3 » á 15,000 marcos
2 » á 40,000 marcos	16 » á 10,000 marcos
1 » á 35,000 marcos	40 » á 5,000 marcos
1 » á 30,000 marcos	100 » á 3,000 marcos
1 lote á 100,000 marcos	160 » á 2,000 marcos
1 » á 80,000 marcos	619 » á 1,000 marcos
1 » á 60,000 marcos	812 » á 400 marcos
1 » á 50,000 marcos	75 » á 300 marcos

La lotería contiene en todo 53795 lotes y 8 premios entre 111.000 billetes de manera que casi la mitad de los billetes, deben seguramente ganar. Los premios son ganancias adicionales, sacados en cada sorteo al billete respectivo que será tirado últimamente con una ganancia principal en conformidad con el reglamento del prospecto.

El lote principal del primer sorteo es el de marcos 50.000, el segundo de marcos 50.000, el tercero de marcos 60.000, el cuarto de marcos 70.000, el quinto de marcos 75.000, el sexto de marcos 80.000, el séptimo de eventualmente marcos 600.000.

Para el sorteo de la primera clase oficialmente fijado el 17 Diciembre.

cuesta 1 Billete original, entero: Pesetas 10,
 1 Billete original, medio: Pesetas 5.

Los sorteos siguientes y la distribución de los lotes sobre los diversos sorteos están indicados en el prospecto oficial que será gratuitamente repartido a cada partícipe así como a todos los que lo reclamen.

Cada participación recibirá de mí inmediatamente la lista oficial de premios.

El pago y el envío de las sumas ganadas se hacen por mí directa y prontamente a los interesados y con la discreción más absoluta.

Cada encargo puede hacerse por giro mutuo, billetes de banco ó sellos de correo. Se pueden hacer entregas por mi cuenta tanto en el **Crédit Lyonnais** de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en provincias, en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al **Crédit Lyonnais** en Madrid para su abono en mi cuenta. En todo caso se debe mandarme con el pedido el recibo correspondiente a Hamburgo.

A causa de la época próxima del sorteo se ruega-dar las órdenes inmediatamente, lo más tarde hasta el

12 DICIEMBRE

con toda confianza á

SAMUEL HECKSCHER SENR.

Banquero HAMBURGO (Alemania)

IDIOMA INGLÉS EN INGLATERRA

AL COLEGIO CHEPSTOWY CARDIFF

PARA JÓVENES ESPAÑOLES

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.



INVENTOR

A. CHARLES LAMBERT
 Calle Balmes 106,
 BARCELONA.

Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades esocíficas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra las por el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerb s medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad, urinaria haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas, 4'00. — La Inyección 3'80, y el Elixir 3'80. — De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo. — Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle de Balmes, 106, Barcelona.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el

PURGANTE —de ANDRÉS Y FABIA—
 Farmacéutico (premiado de Valencia)

Corrige inmediatamente:
 Inapetencias, Acideces,
 Náuseas, Indigestiones,
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
 Vaidos, Vómitos,
 Estreñimiento dolores de cabeza,
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

THE MEXICAIN

del Dr. Jawás

El éxito más grande de todos los productos conocidos para combatir la OBESIDAD y el EXCESO DE GORDURA.

PÍDANSE PROSPECTOS

De venta en

Único depositario para España.

SUCESOR DE A. JEANBERNAT.—BARCELONA